



Verbandsgemeindewerke
Sprendlingen-Gensingen
Anstalt des öffentlichen Rechts

50 **JAHRE**
1967-2017
Kläranlage des AZV
„Unterer Wiesbach“

Gleich zwei Anlässe zum Feiern!
50 Jahre Kläranlage „Unterer Wiesbach“ und symbolischer Spatenstich ARANahetal

Feiern Sie mit!

Samstag 09. September 2017

von 10:30 Uhr bis 15:00 Uhr

auf der Kläranlage „Unterer Wiesbach“,
Außerhalb an der B50 / L400 in 55459 Grolsheim.

Abwasserzweckverband AZV Unterer Wiesbach

Seit 50 Jahren übernehmen wir die Verantwortung für Mensch und Umwelt mit unserer Abwasserreinigung
Abwasserzweckverband Unterer Wiesbach.

Symbolischer Spatenstich ARANahetal

Die beiden Kläranlagen „Unterer Wiesbach“ in Grolsheim und
„Mittlerer Wiesbach“ in Welgesheim werden zu einer zentralen
Abwasserreinigungsanlage Nahetal (ARANahetal)
zusammengeführt.



ARANahetal

Abwasserreinigungsanlage

Ein Kooperationsprojekt der
VG Sprendlingen-Gensingen,
Stadt Bingen am Rhein, VG Bad Kreuznach
www.vgwerke-sg.de/arant



11:00 Uhr

Eröffnung und Begrüßung
Symbolischer Spatenstich

12:00 Uhr, 13:00 Uhr und 14:00 Uhr
Kläranlagenführungen:

Wie funktioniert eine Kläranlage?

Erwachsene und Kinder entdecken in spannenden Führungen die komplexen Zusammenhänge sowie die aufwändige Verfahrenstechnik der Abwasserreinigung.

Ganztägig:

Erlebnisparcours „Abenteuer Wasser“

- Gewässer sind Inspiration
 - Gewässer sind kraftvoll
 - Gewässer sind Reinheit
 - Gewässer sind unsichtbar
 - Gewässer verwandeln
- ... und jede Menge weitere Informationen zur Abwasserbeseitigung.

Für Essen und Getränke ist bestens gesorgt!

Großes Gewinnspiel.

Dabei sein. Mitmachen und Gewinnen!

1. Preis

50 € Gutschein Gasthof Engel, Grolsheim

2. Preis

10er Karte für das Hallenbad Gensingen

3. Preis

Eine Wasserkaraffe



Altbürgermeister Karl-Heinz Hahn (lks.) mit Abwassertechniker Ronny Mahle vor der großen Schalttafel der Kläranlage.

Herr Karl-Heinz Hahn, Bürgermeister von Grolsheim von 1960 bis 1999, blickt 50 Jahre zurück.

Vor 50 Jahren gab es für die Hinterlassenschaften aus den Toiletten Sammelgruben, von denen aus die Gülle direkt auf die Felder ausgebracht wurde, oder sie wurden zum Teil ungeklärt in die umliegenden Gewässer eingeleitet.

Die finanzstärkste Gemeinde Gensingen, fing damals als erste Gemeinde mit dem Bau der Kanalisation und dem Straßenbau an.

Mit unterstützt wurde dies von Herrn Alexander Bretz, der Firma Bretz Polstermöbel, die damals bereits in Gensingen ansässig war.

1961 wurde über den Bau einer Kläranlage für Gensingen gesprochen. Diese Kläranlage sollte zwischen Gensingen und Grolsheim gebaut werden.

Für unsere kleine Gemeinde Grolsheim war es klar, dass für uns allein eine Kanalisation mit Kläranlage finanziell nicht tragbar und technisch im Alleingang undurchführbar gewesen wäre.

Nachdem ich mehrere Gespräche, u.a. mit dem Wasserwirtschaftsamt, dem Ing. Büro Lautrich und dem damaligen Bürgermeister Semus von Planig geführt hatte, schlug ich vor, eine Gemeinschaftskläranlage für die damals eigenständigen Gemeinden Gensingen, Horrweiler, Aspisheim, Dromersheim, Sponsheim und Grolsheim, zu bauen.

Hierzu gründeten wir einen Abwasserverband für die gemeinsame Ableitung und Behandlung der Abwässer für die o.g. genannten Gemeinden.

Das Ing. Büro und das Landratsamt schlugen vor, die Kläranlage hinter Grolsheim und nicht zwischen Gensingen und Grolsheim zu bauen.

Bis zur Bildung des Wasser- und Bodenverbandes „Unterer Wiesbach“ war es noch ein langer Weg, da die Gemeinden zuerst alle gegen eine Kläranlage waren.

50 JAHRE 1967-2017

Kläranlage des AZV „Unterer Wiesbach“

So hat sich zum Beispiel Sponsheim heftig gegen diese Kläranlage ausgesprochen, da Sponsheim durch ihre Lage die meiste Geruchsbelästigung hat. Für die Zustimmung von Sponsheim wurde eine einmalige Zahlung von Grolsheim an Sponsheim geleistet.

Dies konnte Grolsheim damals nur leisten, da sie die Gewerbesteuereinnahmen der Baufirmen hatte.

Mit viel Überzeugungsarbeit, die geleistet werden musste, hatten wir es auch mit Unterstützung von Herrn Bretz geschafft.

Am 23.05.1962 war es dann soweit. Im Gensinger Rathaus fand unter Vorsitz von Regierungsrat Wentzl und Landrat Anderhub die konstituierende Sitzung zwecks Bildung des Wasser- und Bodenverbandes „Unterer Wiesbach“ statt.

In dieser Sitzung wurde nun der Vorsitzende und der stellvertretende Vorsitzende gewählt.

Dies hatten wir damals sehr unbürokratisch durchgeführt.

Ich als Bürgermeister von der kleinsten Gemeinde wurde zum Vorsitzenden gewählt. Dies war zu diesem Zeitpunkt Grolsheim mit ca. 380 Einwohnern.

Bürgermeister Schöppy von der größten Gemeinde wurde zum stellvertretenden Vorsitzenden gewählt. Dies war zu diesem Zeitpunkt Gensingen.

Das Landratsamt Bingen übernahm die Geschäftsführung.

1967 war die Abnahme und Inbetriebnahme der 1. Ausbaustufe der Kläranlage „Unterer Wiesbach“.

Verbandsgemeindewerke Sprendlingen-Gensingen AöR Betriebszweig Abwasserbeseitigung

(Stand 04.08.2017)

Quelle:

Ministerium für Umwelt, Landwirtschaft, Ernährung, Weinbau, Mainz / Stand der Abwasserbeseitigung in Rheinland Pfalz, Lagebericht 2010, Entwicklung der Abwasserbeseitigung

1947, im Jahr der Gründung des Landes Rheinland-Pfalz, waren erst 6% aller Gemeinden mit insgesamt 950.000 Einwohnern und nur 1% der Gemeinden mit insgesamt 430.000 Einwohnern kanalisiert.

Das waren damals 15% der Gesamtbevölkerung, die an eine Kläranlage angeschlossen waren.

Durch die zunehmenden Bemühungen der Wasserwirtschaftsverwaltung und der Gemeinden konnte jedoch erreicht werden, dass Ende 1967 in Rheinland-Pfalz bereits 2,7 Mio. Einwohner an die Kanalisation und rund 40% der Bevölkerung an eine Kläranlage angeschlossen waren.